

PENTECOSTÉS 18

Propio 21 - Año A

Tim Hamlin es un egresado reciente de EDS @ Union y ahora sirve como diácono en Christ Church, Greenwich.

Éxodo 17:1-7

17 Toda la comunidad israelita salió del desierto de Sin, siguiendo su camino poco a poco, de acuerdo con las órdenes del Señor. Después acamparon en Refidim, pero no había agua para que el pueblo bebiera,² así que le reclamaron a Moisés, diciéndole:

—¡Danos agua para beber!

—¿Por qué me hacen reclamaciones a mí? ¿Por qué ponen a prueba a Dios? —contestó Moisés.

³ Pero el pueblo tenía sed, y hablaron en contra de Moisés. Decían:

—¿Para qué nos hiciste salir de Egipto? ¿Para matarnos de sed, junto con nuestros hijos y nuestros animales?

⁴ Moisés clamó entonces al Señor, y le dijo:

—¿Qué voy a hacer con esta gente? ¡Un poco más y me matan a pedradas!

⁵ Y el Señor le contestó:

—Pasa delante del pueblo, y hazte acompañar de algunos ancianos de Israel. Llévate también el bastón con que golpeaste el río, y ponte en marcha. ⁶ Yo estaré esperándote allá en el monte Horeb, sobre la roca. Cuando golpees la roca, saldrá agua de ella para que beba la gente.

Moisés lo hizo así, a la vista de los ancianos de Israel,⁷ y llamó a aquel lugar Meribá porque los israelitas le habían hecho reclamaciones, y también lo llamó Masá porque habían puesto a prueba a Dios, al decir: «¿Está o no está el Señor con nosotros?»

Comentario de Tim Hamlin

Una vez más, los israelitas se quejan a Moisés sobre sus circunstancias. A pesar de las 10 plagas; a pesar de su liberación a orillas del Mar Rojo; a pesar del maná y las codornices que Dios había hecho llover recientemente del cielo, el pueblo de Israel está convencido de que Moisés los ha sacado "... de Egipto, para matar[los]". Para Moisés, esto no es sólo un desafío a su liderazgo, sino una muestra directa de la presencia y la firmeza de Dios; es una muestra imperdonable de duda. Sin embargo, Dios exhibe una gran paciencia y demuestra un gran poder al proporcionar a los israelitas una nueva fuente de agua.

Estas historias del Éxodo en el desierto del Sinaí son un maravilloso recordatorio tanto del instinto humano de extraviarse como del instinto divino de perdonar. Se podría pensar que después de todo lo que Dios había hecho por los israelitas, éstos nunca dudarían del amor y la firmeza de Dios; del mismo modo, después de todos sus tropiezos, se entendería que Dios se hubiera hastiado de los israelitas. Sin embargo, he aquí al pueblo de Israel olvidando que Dios provee y he aquí a Dios, amando a este pueblo y preocupándose de sus necesidades.

Preguntas de discusión

¿Cómo podrías dejar de notar el amor y el cuidado de Dios en tu vida?

¿Qué podría ocurrir en tu vida si dieras por sentado el perdón de Dios?

Salmo 78:1-4, 12-16

- ¹ Escucha, pueblo mío, mi enseñanza; *
inclina el oído a las palabras de mi boca.
- ² Mi boca les contará una parábola; *
evocaré los misterios del pasado.
- ³ Lo que oímos y entendimos, que nuestras abuelas
nos contaron, *
no lo ocultaremos a nuestros descendientes.
- ⁴ Le contaremos a la juventud las obras poderosas del
Señor *
y sus maravillas dignas de alabanza.
- ¹² Les mostró portentos a sus padres, *
en tierra de Egipto, en campos de Zoán.
- ¹³ Partió el mar en dos y los dejó pasar; *
contuvo las aguas como un dique.
- ¹⁴ De día los guio con una nube *
y toda la noche con el resplandor del fuego.
- ¹⁵ Partió en dos la roca en el desierto *
y les dio agua de las profundidades.
- ¹⁶ Hizo brotar arroyos de las peñas *
y vertieron agua como ríos.

Comentario de Tim Hamlin

Se eligió esta selección de los salmos para que coincidiera con la lectura del Éxodo por su evidente simetría con el pasaje de la Torá. El Salmo 78 es un salmo histórico: una parte se refiere a la época de Israel en el desierto y la otra a los primeros años de la estancia de los israelitas en Canaán. Este salmo es un maravilloso recordatorio de la gran diversidad que se encuentra en el Libro de los Salmos: desde la alabanza al lamento, pasando por el triunfo y la enseñanza. Los salmos no son nunca todos de un solo tema, y el Salmo 78 es un ejemplo perfecto de esto.

Preguntas de discusión

¿Cómo crees que la importancia de los salmos para nuestro culto puede cambiar nuestra forma de pensar y relacionarnos con Dios? ¿Cómo afecta a nuestra comprensión religiosa la diversidad inherente de este libro?

Filipenses 2:1-13

² Así que, si Cristo les ha dado el poder de animar, si el amor los impulsa a consolar a otros, si todos participan del mismo Espíritu, si tienen un corazón compasivo, ² lléntenme de alegría viviendo todos en armonía, unidos por un mismo amor, por un mismo espíritu y por un mismo propósito. ³ No hagan nada por rivalidad o por orgullo, sino con humildad, y que cada uno considere a los demás como mejores que él mismo. ⁴ Ninguno busque únicamente su propio bien, sino también el bien de los otros.

⁵ Tengan unos con otros la manera de pensar propia de quien está unido a Cristo Jesús, ⁶ el cual:

Aunque existía con el mismo ser de Dios,
no se aferró a su igualdad con él,
⁷ sino que renunció a lo que era suyo
y tomó naturaleza de siervo.
Haciéndose como todos los hombres
y presentándose como un hombre cualquiera,
⁸ se humilló a sí mismo,
haciéndose obediente hasta la muerte,
hasta la muerte en la cruz.
⁹ Por eso Dios le dio el más alto honor
y el más excelente de todos los nombres,
¹⁰ para que, ante ese nombre concedido a
Jesús,
doblen todos las rodillas
en el cielo, en la tierra y debajo de la tierra,
¹¹ y todos reconozcan que Jesucristo es Señor,
para gloria de Dios Padre.

¹² Por tanto, mis queridos hermanos, así como ustedes me han obedecido siempre, y no sólo cuando he estado entre ustedes, obedézcanme más ahora que estoy lejos. Hagan efectiva su propia salvación con profunda reverencia; ¹³ pues Dios, según su bondadosa determinación, es quien hace nacer en ustedes los buenos deseos y quien los ayuda a llevarlos a cabo.

Comentario de Tim Hamlin

La carta de Pablo a la iglesia de Filipos es una de sus cartas más cordiales; Pablo está orgulloso y contento de la comunidad y de cómo se ha desempeñado. Este pasaje nos presenta algunos de los consejos concretos que Pablo tiene que ofrecer a la comunidad: Sean humildes y generosos. Pablo conecta explícitamente estas virtudes con Jesucristo, describiendo cómo este "renunció a lo que era suyo," aunque tenía todo el derecho a afirmar su señorío divino. Algunos investigadores creen que los versículos 6-11 son en realidad citas de un himno que les habría resultado familiar tanto a Pablo como a la iglesia filipense. En un mundo que sigue valorando la opulencia, la autopromoción y las manifestaciones de poder, este pequeño pasaje es un valioso recordatorio de las virtudes que valoraba la Iglesia primitiva y de cómo se entendían encarnadas en la historia y la vida de Jesucristo.

Preguntas de discusión

¿Qué crees que significa para Jesús "humillarse a sí mismo"? ¿Cómo podríamos, como cristianos, emularlo?

¿Qué opinas de la paradoja de que, al humillarse, Jesús fuera exaltado?

Mateo 21:23-32

²³ Después de esto, Jesús entró en el templo. Mientras estaba allí, enseñando, se le acercaron los jefes de los sacerdotes y los ancianos de los judíos, y le preguntaron:

—¿Con qué autoridad haces esto? ¿Quién te dio esta autoridad?

²⁴⁻²⁵ Jesús les contestó:

—Yo también les voy a hacer una pregunta: ¿Quién envió a Juan a bautizar, Dios o los hombres? Si ustedes me responden, yo les diré con qué autoridad hago esto.

Comenzaron a discutir unos con otros: «Si respondemos que Dios lo envió, nos dirá: “Entonces, ¿por qué no le creyeron?”» ²⁶ Y no podemos decir que fueron los hombres, porque tenemos miedo de la gente, ya que todos creen que Juan era un profeta.» ²⁷ Así que respondieron a Jesús:

—No lo sabemos.

Entonces él les contestó:

—Pues yo tampoco les digo con qué autoridad hago esto.

²⁸ Jesús les preguntó:

—¿Qué opinan ustedes de esto? Un hombre tenía dos hijos, y le dijo a uno de ellos: “Hijo, ve hoy a trabajar a mi viñedo.” ²⁹ El hijo le contestó: “¡No quiero ir!” Pero después cambió de parecer, y fue. ³⁰ Luego el padre se dirigió al otro, y le dijo lo mismo. Éste contestó: “Sí, señor, yo iré.” Pero no fue. ³¹ ¿Cuál de los dos hizo lo que su padre quería?

—El primero —contestaron ellos.

Y Jesús les dijo:

—Les aseguro que los que cobran impuestos para Roma, y las prostitutas, entrarán antes que ustedes en el reino de los cielos. ³² Porque Juan el Bautista vino a enseñarles el camino de la justicia, y ustedes no le creyeron; en cambio, esos cobradores de impuestos y esas prostitutas sí le creyeron. Pero ustedes, aunque vieron todo esto, no cambiaron de actitud para creerle.

Comentario de Tim Hamlin

Este pasaje nos sitúa en Jerusalén en los días previos a la detención y ejecución de Jesucristo. Este ya ha entrado triunfante en la ciudad y ha limpiado el Templo de los cambistas y vendedores de animales. Los jefes judíos intentan tenderle una trampa a Jesucristo y se dirigen a él con esta pregunta de apariencia inocente: ¿Con qué autoridad curaba y enseñaba? Por supuesto, Jesucristo es demasiado astuto para los sumos sacerdotes y los ancianos y les devuelve la pregunta, dejándoles perplejos al hacer la misma pregunta sobre Juan el Bautista.

Luego Jesucristo aclara el destinatario de su ministerio contando una parábola sobre dos hijos enviados al campo a trabajar. Como ilustra esta historia, no importa lo que diga una persona, sino sus acciones. Aunque los jefes de Jerusalén tengan más poder y prestigio, sus acciones no están a la altura de lo deseado; pueden hablar mucho, pero no siempre cumplen lo que dicen. Jesucristo contrapone esto a los “recaudadores de impuestos y prostitutas” que están manchados por fuera, pero reconocen sus defectos y se esfuerzan por buscar el arrepentimiento de Juan el Bautista y, finalmente, de Jesucristo. Saben que necesitan a Dios y buscan activamente el amor y el cuidado de Dios.

Preguntas de discusión

¿El hecho de situar esta historia en la semana anterior a la muerte de Jesucristo cambia la forma en que la recibes?

¿En qué momento de tu vida te pareces más a los sumos sacerdotes y a los ancianos? ¿Cuándo te pareces más a los recaudadores de impuestos?